

## Hacia una Reforma: de una universidad que tenemos hacia una universidad que queremos

Escrito por Francisco A. Santiago Cintrón / Juventud Hostosiana  
Domingo, 09 de Febrero de 2014 10:33

---



La lucha por una educación pública postsecundaria accesible y de calidad siempre ha sido para el estudiantado una meta histórica continuamente atropellada por los vaivenes de la política partidista.

El botín político y el “guiso” que representa el sistema universitario de la Universidad de Puerto Rico ha trastocado y sigue trastocando la aspiración de generaciones pasadas, presentes, y futuras de tener una educación digna, accesible y liberadora. Ciertamente, como se había predicho desde un principio, el cambio de gobierno y la mayoría popular no representaron en lo absoluto un cambio en la política partidista, sino que aún se mantienen las mismas estructuras de gobernanza que merman la transparencia y la participación democrática dentro de la universidad.

La nueva Junta de Gobierno, un cambio cosmético de lo que a todas luces es otra Junta de Síndicos, gobierna con su omnipotencia y omnipresencia en pro de los intereses de la administración popular. Basta revisar las acciones tomadas por la misma en lo que va desde su creación para constatar el menoscabo total de los procesos democráticos universitarios. La aprobación de Urayoán Walker como presidente de la universidad cuando desde un principio nunca contó con el respaldo de la mayoría de los Comités de Búsqueda y Consulta para el puesto,<sup>1</sup> el intento de continuar con el alza escalonada de la matrícula sin revisar adecuadamente la situación fiscal universitaria, y la aprobación de alrededor de 209,000 dólares en aumentos salariales para empleados de confianza,<sup>2</sup> son solo muestras de una realidad antidemocrática que funcionan en pro de intereses ajenos a la comunidad universitaria. Más aún, cuando actualmente existen fuertes rumores de un alza de matrícula discutida actualmente en el Comité Asesor de Financiación Institucional luego de aprobada la moratoria al alza escalonada de la matrícula.

Resulta imperante constatar que actualmente los trabajos de revisión fiscal, transparencia administrativa, y rendición de cuentas sobre el dinero amasado yace sumamente atrasado,

## Hacia una Reforma: de una universidad que tenemos hacia una universidad que queremos

Escrito por Francisco A. Santiago Cintrón / Juventud Hostosiana  
Domingo, 09 de Febrero de 2014 10:33

---

mientras que la moratoria está pronto a vencer. Es decir que, de acuerdo con la Certificación Núm. 4 del 2013 al 2014, la moratoria actual es de carácter independiente al informe, por lo cual indiferentemente de su atraso, cuando se venza la moratoria continuará el alza escalonado de matrícula aun cuando ello constituye una clara violación de los puntos acordados en los procesos conflictivos del 2004-2005. ¿Cómo es posible que se intente continuar con la matrícula escalonada cuando no se ha revisado tan siquiera la situación fiscal universitaria? ¿En dónde quedó el dinero de la matrícula ajustada por todo estos años? ¿de la cuota de tecnología, materiales, etc.? ¿de la cuota de estabilización fiscal? ¿Cómo es posible que se intente atropellar los derechos del profesorado y los no docentes, que se intente justificar el deterioro físico del campus y la falta de docentes y clases por una carencia de dinero, a la vez que se aprueban de forma indiscriminada el salario de empleados de confianza?

Es triste constatar la falta de accesibilidad para las clases marginadas, pobres y trabajadoras del pueblo que hace tiempo perdieron casi en su totalidad la posibilidad de acceder al sistema público universitario dado a la falta de autonomía y los intereses egoístas de la elite partidista. Actualmente, dado a varias deficiencias estructurales que van desde al costo de la matrícula, la falta de autonomía, hasta las deficiencias presentadas por el IGS, la estructuración demográfica del estudiantado de la Universidad de Puerto Rico es poco representativo de la realidad puertorriqueña actual. En el presente, el salario medio familiar de un estudiante de la Universidad de Puerto Rico ronda alrededor de los 30,000 dólares, mientras que el salario medio familiar de un estudiante de universidad privada ronda en los 24,000 dólares.<sup>3</sup> El salario medio de una persona sin estudios: alrededor de 16,000 dólares.

4

Incluso, cuando se analiza el carácter de la escuela de procedencia del estudiantado universitario público, se observa la equiparación de procedencia de escuelas públicas y privadas, cuando la realidad nacional es que la escuela pública gradúa alrededor del 80% del estudiantado a nivel nacional, mientras que las escuelas privadas gradúan un mero 20% de dicho estudiantado.

5

Es por la falta de representatividad sustentado por lo antes citado que el estudiantado de la Universidad de Puerto Rico actualmente tiene ante sí una obligación histórica: forjar junto al resto de la comunidad universitaria un patrimonio nacional educativo en pro de la democracia, la accesibilidad, la calidad, y la liberación.

Esos son los valores que la Juventud Hostosiana abanderada y para ello es que como universitarios y universitarias nos movilizamos. Nuestra propuesta ante la coyuntura actual se basa en tres puntos centrales: el rechazo a cualquier alza de la matrícula dado al impacto negativo que tendrá ante el estudiantado, particularmente aquellos sectores pobres y marginalizados; exigir rendición de cuentas dado al derecho que tiene el estudiantado de conocer cómo se ha invertido su dinero, y exigir una reforma estructural interna que aspire a la autonomía universitaria real y el cogobierno de todas las partes orgánicas de la comunidad universitaria: el estudiantado, la docencia, la no docencia, la administración, y la comunidad aledaña a los recintos. Respaldaremos totalmente el esfuerzo actual del estudiantado constituido a través del Frente Estudiantil por la Educación Pública, Accesible y de Calidad, como también cualquier otro esfuerzo de la misma índole proveniente de los sectores

## Hacia una Reforma: de una universidad que tenemos hacia una universidad que queremos

Escrito por Francisco A. Santiago Cintrón / Juventud Hostosiana  
Domingo, 09 de Febrero de 2014 10:33

---

universitarios dado a que entendemos que dichos esfuerzos son un adelanto a las causas justas a las cuales aspiramos.

Dicho esto, la Juventud Hostosiana continuará organizándose y movilizándose con la meta fundamental de una Reforma Universitaria plena que cumpla de una vez y por todas las exigencias históricas del estudiantado por una Universidad de Puerto Rico abierta, democrática, accesible, y de calidad.

### Referencias:

1. Bigio, Aniel. (2013) . UPR ya tiene Presidente, Dr. Uroyoán Walker . Noticel . Tomado de: <http://www.noticel.com/noticia/151737/upr-ya-tiene-presidente-dr-uroyoan-walker.html>
2. Laureano, Eva. (2014) Denuncias miles de dólares en aumento para empleados de confianza de la UPR (Documento). Noticel . Tomado de: <http://www.noticel.com/noticia/154853/denuncian-miles-de-dolares-en-aumentos-para-empleados-de-confianza-en-la-upr-documento.html>
3. Cepeda-Rivera, Katherin M. (2013). Sobre el problema de acceso a la UPR. CRUCE. Tomado de: <http://revistacruce.com/politica-sociedad/sobre-el-problema-de-acceso-a-la-upr.html>
4. ibid.
5. ibid.